

COMENTARIOS

Permisos para crecer

El crecimiento económico y cómo recuperar el dinamismo perdido, han sido los temas que se han tomado la agenda pública durante este año y, dentro de ello, una arista clave que se ha discutido es la denominada “permisología”, entendida como la burocracia y lentitud para tramitar y aprobar proyectos de inversión. De hecho, un reciente estudio de la Universidad San Sebastián detectó mermas de casi US\$2.000 millones en los proyectos de inversión durante 2023, con un perjuicio equivalente a 0,58% del PIB. Todo esto, únicamente a causa de la excesiva tramitación de permisos.

Concretamente, donde se han detectado cuellos de botella relevantes es en aquellas áreas relacionadas con los permisos sectoriales y en los instrumentos de ordenamiento y planificación territorial, algunos ya aprobados y tramitados. De hecho, en la región tenemos el ejemplo del recientemente aprobado PRC de Iquique, que plantea una amenaza concreta sobre áreas productivas tradicionales y que siempre fueron concebidas para el desarrollo empresarial, tales como el Barrio industrial del Colorado (donde está la Zona Franca e industrias estratégicas regionales de combustible y la industria pesquera). Igualmente ocurre con el PRI, aprobado el año 2022, que pone en riesgo a varias otras actividades industriales incipientes y a las faenas extractivas de la Sal, actividad con 120 años de tradición.

Ante esta evidencia, urge llegar a una coherente modernización en nuestro sistema de permisos e instrumentos de planificación territorial. Por ahora, los ojos están



“
Los ojos están puestos en el paquete de reformas a la permisología enviadas al Congreso”.

Leopoldo Bailac A.
Presidente de la Asociación de Industriales de Iquique

puestos en el paquete de reformas a la permisología enviadas al Congreso por el Gobierno a comienzos de año.

Las cartas deben jugarse de tal manera que, efectivamente, no tenga que pasar una década para aprobar un nuevo proyecto. Con esto, no nos referimos a que se deba relajar el criterio de conservación del patrimonio o del medio ambiente. Solamente pedimos que la falta de eficiencia no frene la inversión ni el crecimiento.

En Tarapacá nos jugamos cosas importantes en los próximos años. Según el último informe de la Corporación de Bienes Capital (CBC), ocupamos el tercer lugar en montos de inversión a nivel nacional, aglutinando un 13% del total país para el quinquenio 2023-2027. En suma, más de US\$7 mil millones comprometidos para dicho plazo, que dependerán principalmente de contar con reglas claras y mayor agilidad en los permisos.